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Listado de participantes: 
 

 Jairo Jorge da Silva. Prefeito de Canoas 

 Deise Martins. Secretaria de Relaciones Internacionales e Innovación de la Prefeitura de 
Canoas. 

 Celio Piovesan. Secretario de Gobernanza y Relaciones Institucionales de la Prefeitura de 
Canoas. 

 
 José Fernández. Director General de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Madrid 

 Sandra de Lorite. Subdirectora General de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de 

Madrid 
 Vanessa Marx. Profesora de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul. 

 Cézar Busatto. Secretario de Governança Local en Prefeitura Municipal de Porto Alegre. 
 Rodrigo Rangel. Coordinador de ObservaPoa, Prefeitura de Porto Alegre. 

 Adriana Furtado. Coordinadora de ObservaPoa, Prefeitura de Porto Alegre. 

 Laura Parruque. Cámara Municipal de Maputo. 
 Sergio Matosse (Maputo). 

 Maputo 
 Nelson Dias. Presidente da Direcção en Associação IN LOCO. 

 Carles Agustí. Comisionado de Participación Ciudadana y Asociacionismo del Ayuntamiento 

de Barcelona. 
 Bachir Kanouté. Coordinador ejecutivo de ENDA-ECOPOP. 

 Andriamahasoro Rondromalala. Alcaldesa de Ampasy Nahampoina, Madagascar. 
 Cristina Bloj. Profesora e investigadora en la Universidad Nacional de Rosario. 

 Adrià Duarte. Coordinador de la Secretaría Técnica del OIDP (Ayuntamiento de Barcelona). 
 Matt Ryan (Southampton University).  

 Ginny Browne (The Participatory Budgeting Project, Oakland). 

 Luc Doray (OCPM Montreal). 
 Kátia Lima (Prefeitura de Guarulhos). 

 Claudio Sule (El Bosque, Chile). 
 Djamel Sandid (Ayuntamiento de Nanterre). 
 Hassan Hmani (Ayuntamiento de Nanterre, teniente de alcalde). 
 Yamina Bendahmane (Directora de Participación, Nanterre). 

 Lígia Maria Alves (coordinadora general de Participación Social en la Gestión Pública, 

Gobierno Federal de Brasil).  
 Felisberto Seabra Luisi Luisi (consejero del Presupuesto Participativo de Porto Alegre). 

 Katherine Velásquez Silva (subsecretaria de Planeación Local y Presupuesto Participativo, 
Alcaldía de Medellín). 

 Gelson Antônio Leite (Prefeitura de Belo Horizonte). 
 Simphiwe  Myeza. Participatory Democracy Development Alternatives (Durban, Sudáfrica). 

 

 
 

 
El pasado martes, 3 de junio, tuvo lugar la asamblea anual de miembros de la red OIDP —sesión 

interna de ahora en adelante— en la Universidad UnilaSalle de Canoas, en el marco de la XIV 

Conferencia Internacional del OIDP “La radicalización de la democracia y de la participación”. 
 

La sesión comenzó a las 15.15 horas, con quince minutos de retraso sobre el horario previsto de la 
mano de la secretaria de Relaciones Internacionales de la Prefeitura de Canoas, Deise Martins, y 

del comisionado de Participación Ciudadana y Asociacionismo del Ayuntamiento de Barcelona, 
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Carles Agustí. El prefeito de Canoas, Jairo Jorge da Silva, se incorporó ya empezada la reunión al 
tener compromisos que atender. 

 

Acto seguido, Carles Agustí —comisionado de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de 
Barcelona—, tras dar la bienvenida a los/as participantes en nombre de la Secretaría Técnica del 

OIDP, dio paso a una breve ronda de presentaciones.  
 

Finalizadas las bienvenidas y presentaciones, empezó el contenido de la reunión. 
  

1. Informe de la Presidencia Anual 

 
Deise Martins, en nombre de la Prefeitura de Canoas, presenta los ejes de la presidencia anual 

del OIDP, los preparativos de la conferencia y el modelo participativo de la ciudad de Canoas. 
La Prefeitura de Canoas, presidencia anual del OIDP 2013-2014, es una ciudad que apuesta 

por la participación de sus ciudadanos en la vida pública, y, por este motivo, existen diversos 

mecanismos de participación, desde el presupuesto participativo al “gobierno en la calle”. 
La conferencia se estructurará en 6 ejes temáticos. 

 

 
 

2. INFORME DE GESTIÓN (ver documento) 

 
- A modo de recopilación, Carles Agustí explica el relevo producido en la gerencia de la 

Secretaría Técnica del OIDP con el objetivo de dinamizar la actividad del OIDP en el periodo 
entre conferencias. A continuación expresa su satisfacción por la expansión de la red en cuanto 

a miembros y su repercusión en la red. Asimismo, como retos pendientes de reuniones 
anteriores siguen estando la cuestión financiera y la ambición organizativa del OIDP. A 
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continuación Adrià Duarte presenta los principales aspectos de trabajo de la Secretaría Técnica 
del periodo 2013-2014, organizado en 10 puntos. Estos son los siguientes: 1) expansión de la 

red, 2) clasificación de los miembros, 3) página web, 4) redes sociales, 5) comunicación 

interna y externa, 6) actividades realizadas, 7) colaboración con otras redes y proyectos, 8) 
antenas regionales, 9) financiación y 10) grupo de trabajo. Se abre el turno de intervenciones 

para este punto. 
- Luc Doray interviene para preguntar sobre el carácter de los nuevos miembros del OIDP en 

América del Norte, es decir, si son gobiernos locales o bien organizaciones; y también propone 
colaborar con la International Association for Public Participation. También explica que el 

nuevo responsable de la OCPM tiene una visión más favorable al intercambio internacional, y 

de este modo podrá volver a ser un miembro activo en la red. 
- Bachir Kanouté propone que el nuevo mapa del OIDP que se ha presentado permita visualizar 

el nombre y correo de contacto de los miembros del OIDP para facilitar el intercambio. 
- Carles Agustí responde que el Ayuntamiento de Barcelona ha puesto todos los medios posibles 

realizando dos convenios con dos universidades de Barcelona, que han enviado a estudiantes 

para apoyar a la Secretaría Técnica. Adrià Duarte responde que la mayoría de adhesiones del 
OIDP en América del Norte son organizaciones de la sociedad civil, y explica que el mapa se 

desarrollará para facilitar el intercambio entre los miembros del OIDP. Asimismo, recuerda que 
el listado de miembros del OIDP es público en la página web y con más detalle en el área 

privada. 

- Cézar Busatto recuerda que el objetivo inicial del OIDP era ser una red de observatorios locales 
de diferentes ciudades del mundo, y que se ha perdido la relación con estos observatorios. 

- Djamel Sandid interviene sobre la grave crisis de la democracia que vive Europa, y defiende un 
posicionamiento más político y menos técnico del OIDP. También se cuestiona qué ha pasado 

con los miembros iniciales del OIDP, especialmente en Europa: Lille, Reggio Emilia... Asimismo, 
propone entrar en los grandes debates mundiales (debates sobre el desarrollo) desde la óptica 

de la participación.  

- Hassan Hmani: discutir por qué perdemos miembros en Europa. 

- Cristina Bloj propone recuperar o reactivar el grupo de trabajo sobre los observatorios locales. 
- Bachir Kanouté afirma que hay que constituir este nuevo reglamento para establecer un orden, 

definir el papel de las antenas regionales. 
- Carles Agustí responde que está de acuerdo y que todos estos puntos están relacionados: 

recursos humanos, estatutos (personalidad jurídica propia), financiación. Barcelona está de 

acuerdo en crecer y que el OIDP se convierta en un referente mundial, pero añade que esto 
implica caminar hacia la idea de organización internacional, y ser organización conlleva unas 

obligaciones implícitas que todos los miembros tienen que tener claras. El OIDP debe caminar 
hacia una descentralización de su estructura, pero también hacia una descentralización 

económica; por lo que este punto tiene que reflexionarse con tiempo y sopesarse bien.  

 
 

Jairo Jorge, prefeito de Canoas, llega a la reunión, se excusa, ya que tenía unos compromisos en 
Porto Alegre, y da la bienvenida a todos los miembros del OIDP. Asimismo, realiza una 

intervención sobre la crisis de la democracia representativa y de legitimidad de las instituciones. 
Como solución, propone el título de la conferencia: “La radicalización de la democracia y de la 

participación”, y pone como ejemplo las políticas participativas que desarrolla en su ciudad. A nivel 

del OIDP y de otras organizaciones internacionales, el prefeito cree que hay que debatir 
profundamente cuáles son sus objetivos y los medios para alcanzarlos. Afirma que hay que hacer 

las preguntas correctas. 
 

3. INFORME DE ACTIVIDADES DE ANTENAS REGIONALES 
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- Rodrigo Rangel, nuevo coordinador de ObservaPoa, y desde ahora responsable de la antena 
regional del OIDP en América Latina, expone el proyecto del OIDP en este continente. Las 

prioridades de la antena regional van a ser la expansión de la red, a través de la captación de 

nuevos miembros, por medio de las relaciones con otras redes u organizaciones regionales, y la 
creación de nuevos observatorios locales. Para lograr este propósito, se va a firmar un acuerdo 

(acuerdo firmado el día 5 de junio, en el marco de la conferencia del OIDP) con la red 
Mercociudades para la realización de talleres de formación de observatorios locales. Rodrigo 

Rangel también explica que se ha abierto un espacio específico de la antena regional en el web 
del OIDP, donde se publicarán noticias y documentos específicos, como estudios comparados 

sobre democracia participativa. El reto de la financiación también será crucial para la oficina 

latinoamericana. 
- Cézar Busatto toma la palabra, también en nombre de la antena regional de América Latina, y 

realiza una reflexión sobre el OIDP, sus orígenes y lo que debería ser en su opinión su misión. El 
OIDP debería ser un espacio de reflexión sobre la democracia participativa y tener influencia en el 

resto de organizaciones internacionales y gobiernos locales para impulsar la democracia 

participativa. Busatto cita un informe de ONU-Habitat en el que no aparece ni una sola vez 
mencionada la palabra democracia. 

- Bachir Kanouté expone su informe de actividad relativo a OIDP África (ver documento). Realiza 
una fotografía de los procesos participativos en África, afirma que se han identificado 274 

experiencias participativas en todo el continente y explica su labor de apoyo e impulso de estas 

actuaciones. A modo de ejemplo, presenta el caso de Túnez, donde se celebró la Conferencia 
Africana de Presupuestos Participativos, país en transición democrática donde se empiezan a 

aplicar fórmulas de gobernanza participativa a nivel local. 
Bachir Kanouté también explica cómo se desarrollaron dos sesiones de formación internacional 

para líderes locales en la implantación de presupuestos participativos. 
 

Se abre un turno de preguntas sobre los informes de gestión, que deriva en un debate más 

amplio sobre los retos de la democracia participativa y de la propia organización: 
- Felisberto Seabra Luisi explica que está escribiendo un libro sobre las motivaciones de los 

ciudadanos a la hora de participar, y cree que faltan mecanismos efectivos de participación. 
Apuesta por mejorar la participación. 

- Nelson Dias apuesta por aumentar las relaciones con las redes estatales ya existentes de 

presupuestos participativos, para llegar a más gobiernos y actores locales. También explica que 
está desarrollando un proyecto que impulsa el Banco Mundial en Mozambique, y que hay que 

redactar un documento estratégico de Presupuesto Participativo a nivel nacional. 
- Cézar Busatto felicita a Bachir Kanouté por su gran trabajo de divulgación y formación en África, y 

explica que él participó en una sesión de formación en Uganda. Apuesta por trabajar más en el 
África no francófona, y sobre todo por la cooperación ciudad-ciudad, como es el caso de Porto 

Alegre con varias ciudades africanas. 

- Claudio Sule explica que fueron a una de las ciudades fundadoras del OIDP, y que son muy 
optimistas con la evolución de la organización. Apuestan por seguir haciendo estudios, 

investigación e informes sobre los logros de la democracia participativa y su incidencia en la 
calidad de vida de las personas. Crear indicadores para poder realizar comparaciones. 

- Lígia Alves, representante del Gobierno Federal de Brasil, presenta su percepción de los retos de 

la democracia, que pasa por crear canales de participación digital. Apuesta por un acuerdo de 
colaboración del Gobierno con el OIDP para impulsar la participación ciudadana. 

- Bachir Kanouté realiza otra intervención en la que propone algunas posibles líneas de actuaciones, 
como becas de estudio del área de interés del OIDP, una mayor relación con la prensa y 

propuestas concretas de cooperación al desarrollo. 

- Rodrigo Rangel apuesta por buscar alianzas y acuerdos de colaboración con gobiernos y otras 
organizaciones para realizar proyectos. 
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4. PRESIDENCIA 2014-2015. PRESENTACIÓN DE CANDIDATURAS Y ELECCIÓN DE LA 

NUEVA SEDE (ver documento) 
 

Al alargarse profusamente el debate por las intensas aportaciones de los participantes se decide 
adelantar el punto del día de la presentación de candidatura a la presidencia 2014-2015. 

 
 

- Carles Agustí explica que hubo dos precandidaturas, la de la ciudad de Madrid (España) y la de 

Guimarães (Portugal), que se interesaron por la presidencia del OIDP y por organizar la 
conferencia. Finalmente la segunda no presentó su candidatura formal por motivos económicos. 

- José Fernández, director de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Madrid, presenta el 
modelo de participación de la ciudad de Madrid, con una gran red de voluntarios y con los planes 

de barrio. Con un firme compromiso en la participación de los ciudadanos, la ciudad de Madrid 

quiere ostentar la presidencia del OIDP y organizar la próxima conferencia del OIDP en el 2015. 
 

 
Por unanimidad se acepta la presidencia de Madrid, que será la organizadora de la XV Conferencia 

del OIDP. 

 
5. DISCUSIÓN DEL PLAN DE TRABAJO 2014-2015 (ver documento) 

 
 

- Carles Agustí señala las prioridades de acción del Observatorio: mejorar la comunicación, lograr 
avances respecto a la financiación y conseguir presentar posicionamientos en los grandes debates 

políticos del momento. 

- Adrià Duarte presenta el proyecto de plan de trabajo, con 10 acciones prioritarias: expandir y 
diversificar los miembros, antenas regionales, dinamizar la página web, mejorar la comunicación, 

dinamizar el uso de las redes sociales, financiación de la red, grupos de trabajo, IX Distinción 
OIDP, XV Conferencia del OIDP y otras conferencias. 

 

Se abre un nuevo turno de intervenciones: 
- Cézar Busatto pide seguir con la tarea de seguimiento y creación de nuevos observatorios 

locales. Además, informa de que Porto Alegre celebrará el 25.º aniversario del Presupuesto 
Participativo con unas jornadas que tendrán lugar del 20 al 22 de noviembre. Este 25.º 

aniversario es una oportunidad de hacer balance, un análisis cualitativo de la experiencia y 
reconfigurar el funcionamiento del Presupuesto Participativo en función de las demandas 

ciudadanas y el contexto. 

- Bachir Kanouté insiste en la evolución institucional de la organización y en la necesidad de 
un nuevo reglamento. 

- Carles Agustí apuesta por el grupo de trabajo para redactar un nuevo reglamento, y 
también para realizar declaraciones políticas sobre asuntos de actualidad. 

- Cézar Busatto afirma que le preocupa la cuestión de los posicionamientos políticos, ya que 

la red es muy diversa, y eso puede generar conflictos y es un asunto complicado. 
- Claudio Sule propone que las reuniones internas de los miembros del OIDP se celebren al 

final de la conferencia y no al principio para poder aprovechar los contenidos de esta. 
- Katherine Velásquez realiza una intervención en defensa de la participación ciudadana en la 

política y alerta de los riesgos de la democracia en Colombia. 

- Vanessa Marx, en nombre de la de la Universidad Federal de Rio Grande do Sul, defiende la 
importancia de los proyectos universitarios y la necesidad de colaborar con los centros de 

investigación para los fines del OIDP. 
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- Djamel Sandid defiende un rol más político del OIDP, y que esté presente en los grandes 
debates mundiales como Habitat 3 o los objetivos de desarrollo pos-2015 

- Nelson Dias cree que la fuerza del OIDP es su diversidad y que es muy prematuro fijar 

posicionamientos políticos. Defiende el grupo de trabajo para elaborar el nuevo 
reglamento. 

 
 

 
 

A las 18.30 horas termina el horario de trabajo de los intérpretes, ya que la sesión debía 

durar hasta las 18.00 horas. Además, a las 19.00 horas va a empezar la conferencia 
inaugural, así que se da por concluida la reunión. 

 
A continuación presentamos las conclusiones obtenidas y acordadas en la reunión: 

 

Conclusiones: 
 

 Se aprueba el informe de gestión 2013-2014.  
 Se aprueba el plan de trabajo 2014-2015.  

 La ciudad de Madrid es elegida para la presidencia del OIDP para el periodo 2014-2015.  

 Se crea un grupo de trabajo con el objetivo de redactar un nuevo reglamento del OIDP 
para que se apruebe en la Asamblea de Socios 2015. 

 Se crea un grupo de trabajo para establecer una declaración de intenciones sobre el rol 
de la participación en los objetivos de desarrollo de la ONU pos-2015. 

 Hay que impulsar y continuar con la tarea de expansión de los observatorios locales, el 
OIDP será un punto de encuentro y de referencia para estos. 

 La organización es demasiado heterogénea y diversa como para plantearse 

posicionamientos políticos concretos, ya que podrían generar graves conflictos entre los 
miembros. 

 Esa variedad es una debilidad pero al mismo tiempo una fortaleza de la organización. 
 El crecimiento de la red es algo positivo, y hay que perseverar en este objetivo, 

buscando alcanzar presencia en más países y regiones. 

 Hay que preguntarse por qué hay tantos miembros o antiguos miembros que han 
dejado de participar activamente en la red. 

 Mantener la tarea de recuperación de socios inactivos. 


